

Mensuario del Partido Comunista Revolucionario del Uruguay Octubre 2025, N° 201. Precio: \$30

Contacto:

pcruruguay@yahoo.com Teléfono: 099 962 411



del Partido Comunista Revolucionario del Uruguay

A REDOBLAR LA LUCHA POR PRESUPUESTO Y AUMENTO DE SALARIOS



Acto 53° PCR Sábado 29/11 - 19Hrs Jackson 1409

No al TLC Mercosur-UE

Defender la industria, las empresas públicas y los bienes naturales

Persistir en la Solidaridad con Palestina ¡Parar el Genocidio en Gaza!

No tocar Venezuela!
Fuera Yankys de
Nuestra América

Sumario:

- **Legal : Legal : Legal**
- 61011 Millones de dólares de deuda pública por Ec. Rocca Pág 3
- Aniversario del Partido Comunista Revolucionario del Uruguay Pág 4
- Lucha por presupuesto para la Educación Pública Pág 6
- Proclama de la Coordinación por Palestina Pág 7
- Momento decisivo para la clase obrera Pág 8

Editorial LV 201/oct 25

El gobierno del FA recibe el aplauso del FMI y la OCDE por su continuismo atroz en la explotación de los trabajadores, los bienes naturales y la dependencia del país.

Las pautas para la 11ª Ronda de los Consejos de Salarios de los trabajadores del sector privado, que se están desarrollando y se aplican con criterios similares en el sector público otorgan míseros aumentos a la franja de salarios menores a los \$39.000 y un empate para los salarios más altos si se cumplen las metas de inflación, además con correctivos por la "inflación subyacente", que excluyen nada menos que los aumentos de precios de alimentos y combustibles. En realidad son pautas de congelación y posible rebaja salarial.

El gobierno bajo la batuta del ministro de economía Oddone, con el apovo de las cámaras empresariales está imponiendo estas pautas en las mesas de negociación por rama, contando con los buenos oficios del ministro de trabajo Castillo, quien es a la vez secretario general del PCU, y el apoyo de hecho de la mayoría oportunista de la dirección del Pit-Cnt.

Decimos esto porque la situación de la clase obrera se vino agravando en los últimos años, en particular bajo el gobierno anterior de la coalición de la derecha, con pérdidas de salarios por varios años, y las expectativas que tenían los trabajadores que en su mayoría votaron al FA era que los salarios tuvieran una recuperación significativa.

Por eso era de gran importancia dar una lucha a fondo ya por aumentos de salarios, y esta lucha tenía que darse lo más unificada y de la forma más combativa, uniendo en una plataforma común la lucha en los Consejos de Salarios y la lucha presupuestal. El tan mentado aumento para los salarios sumergidos quedó en un miserable aumento de unos cientos de pesos cuando a propuesta del clasismo se había aprobado en el XV° Congreso del Pit-Cnt del pasado mes de mayo el exigir un decreto de Salario Mínimo Nacional de \$35.000, que ahora es de \$23.400.

Estos dirigentes oportunistas, plantearon nunca esta resolución del Congreso y han hecho todo lo posible para dividir y desviar las luchas, las que igualmente se vienen protagonizando aunque en forma desigual y dispersa. Mientras en los actos hacen planteos críticos a la política económica, en los hechos ayudan a su gobierno.

En la reciente movilización por el paro general parcial del 29/10 optaron porque la marcha se realizara por Fernández Crespo, desde la explanada de la Universidad. Este presupuesto que modifica muy poco el anterior, con solo un incremento de 140 millones de dólares para el 2026 que llegaría a los 240 millones en el 2029, y que ya fuera aprobado en diputados, estaba recién ingresado en el senado y el Poder Ejecutivo podría, en los primeros 20 días, enviar todavía un mensaje complementario, con mayores incrementos. No se quiso ir a protestar frente al Ministerio de Economía ni a la Torre Ejecutiva, donde esto se decide y ni siquiera se llegó al propio Palacio Legislativo. ¡Que cuidadosos con su gobierno!

Lamentablemente esta situación se da también por la debilidad actual del clasismo sindical que integramos, y que no logra coordinar esfuerzos para enfrentar esta instancia con más fuerza, con una propuesta clara en tiempo y forma, a pesar de que hay intentos y hubo una buena experiencia en el citado Congreso.

Es imperioso persistir entonces en el desarrollo y fortalecimiento de las agrupaciones clasistas en los sindicatos, en el camino de cambiar la correlación de fuerzas en el movimiento sindical, para dar las luchas reivindicativas y en una perspectiva revolucionaria.

Saludamos la lucha estudiantil con ocupaciones en liceos, utus y facultades que se mantiene en pié. Magisterio con 20 días de ocupación, Formación Docente con ocupaciones y movilizaciones en 10 departamentos. Una verdadera avalancha de luchas por el 6+1% y contra el recorte del gasto en la Educación

El 53° Aniversario del PCR Conmemoramos este aniversario, 15/12/1972-2025, el 29/11, hora 19 en el local de Jackson 1409.

Nace nuestro partido ya con dos mártires heroicos, Santiago Rodríguez Muela, el Charla, y Joaquín Klüver, luego de una década de gestación como MIR, surgido de la escisión del PCU revisionista. Nace forjado en grandes luchas obreras, estudiantiles y populares, en una situación revolucionaria y enfrentando el golpe militar fascista. Nace como partido marxista-leninista-maoísta y luego de una autocrítica contra el dogmatismo y el sectarismo.

16 mártires heroicos, más de 100 presos y otros tantos exiliados entregó nuestro partido a la causa de la libertad, manteniendo permanente trabajo en la clandestinidad, tanto en Uruguay como en Argentina después del golpe allí también.

Nuestros queridos y ejemplares camaradas Nebio Melo, Winston Mazzuchi y Carlos Cabezudo, integrantes de la Mesa del CC, fueron desaparecidos en la Argentina. Luis Eduardo González, el Chiqui, integrante del CC y dirigente del partido en Montevideo, fue desaparecido. Ejemplos de dirigentes que además de su capacidad política y teórica, de su capacidad para ganarse la confianza de los militantes del partido y de las masas, cumplieron hasta el final con su compromiso comunista.

Óscar Fernández Mendieta, Anselmo García, Juvelino Carneiro da Fontoura, Carolina Barrientos, Célica Gómez, Héctor Giordano, Ricardo Blanco, Héctor Gómez, Rubens Porteiro, Orlando Bazzino. Desaparecidos o asesinados por la dictadura.

Alicia Fernández y Carlos Sosa, camaradas ejemplares, integrantes del secretariado, fallecidos estos años.

¡Presentes queridos camaradas!, vuestras banderas siguen en viejas y nuevas manos, ondean hoy junto a la hermosa bandera Palestina, en esta larga marcha de la revolución proletaria internacional hacia el Socialismo y el Comunismo.

Ricardo Cohen

Declaración de la **Unidad Popular** acerca del **TLC Mercosur-UE**

Ante la anunciada firma definitiva del TLC entre la Unión Europea y el Mercosur en el mes de diciembre próximo, la Unidad Popular manifiesta su total rechazo al mismo, al igual que a los TLC que se han planteado en su momento con los EE.UU o con China, y al recientemente firmado entre el Mercosur y el EFTA.

Si consideramos necesarios los acuerdos comerciales de mutuo beneficio en la perspectiva de un verdadero desarrollo económico del país, especialmente con los países hermanos del continente o con otros países dependientes.

Este TLC UE-Mercosur es una paso más en el ajuste a la división internacional del trabajo imperialista- capitalista y busca, a cambio de eliminar algunos aranceles a las materias primas que exportan nuestros países, liberar de aranceles a los productos industriales europeos, lo que liquidaría las ya golpeadas industrias de la región y en particular en nuestro país

que ya sufrió una gran desindustrialización al ingresar al Mercosur y necesita recuperar lo más posible la industria manufacturera.

Este tratado lo plantea la UE ante el gran proteccionismo que viene desarrollando el gobierno de Trump en los EE.UU y para enfrentar el avance de China en el comercio y las inversiones en nuestro continente.

Estos TLC son parte de la estrategia internacional del imperialismo para profundizar la dependencia y el saqueo de nuestros países. En los mismos se liberalizan aspectos estratégicos para el desarrollo de nuestro país, tales como el comercio y los servicios, las compras públicas, la propiedad intelectual, las patentes de la industria farmacéutica, las telecomunicaciones, el medio ambiente y la legislación laboral.

Estos tratados definen reglas supra nacionales por encima a las leyes nacionales y establecen que cualquier controversia o litigio entre las partes debe definirse en tribunales internacionales con sede en los países imperialistas.

Por esta vía el Estado resigna soberanía y compromete a presente y futuro cualquier posibilidad de desarrollo nacional autónomo. Los TLC le garantizan al capital financiero la desregulación estatal y le pavimenta el terreno para la inversión extranjera.

Los TLC son incompatibles con un Uruguay Productivo y antagónicos con la justicia social.

Este tratado se encuentra en plena consonancia con la política de inserción internacional que han llevado adelante los sucesivos gobiernos de la derecha y también los gobiernos del FA, lo que se agravaría en este períodos, ubicando al Uruguay en la división internacional del trabajo cada vez más como un proveedor de material primas y un importador de productos de alto valor agregado.

Se agudiza así el proceso de desindustrialización del país y la primarización de su economía con dramáticas consecuencias sobre el trabajo y las condiciones de vida de los trabajadores y el pueblo.

Desde la Unidad Popular rechazamos los TLC y reafirmamos la necesidad de nacionalizar el comercio exterior como clave para el desarrollo nacional autónomo.

El actual gobierno del FA que bajo la batuta del ministro Oddone y el FMI niega en el presupuesto los recursos básicos para la salud, la educación y la vivienda del pueblo, con esto le tiende una alfombra roja a la inversión extranjera directa.

Nos oponemos a vender nuestro rico patrimonio, al bajo precio de la necesidad para favorecer al agronegocio y la oligarquía local.

Convocamos a las fuerzas políticas y sociales del campo popular a enfrentar movilizados este TLC.



UNIDAD POPULAR Octubre 2025



Mensuario del Partido Comunista Revolucionario del Uruguay

Redactor Responsable: Ricardo Cohen Consejo Editor: Carlos Sosa, Milton Rodríguez, Jorge Pérez, Victor Martínez. Secretario de Redacción: I. Santiago

pcruruguay@yahoo.com Celular 099 962 411

www.pcr.org.uy

Impreso en CIDESOL S.A Diseño y diagramación: Nueva York 1326

Belén Rodríguez @Rosbe.uy

61011 MILONES DE DÓLARES DE DEUDA PÚBLICA.

Por José Antonio Rocca

El BCU publicó las últimas cifras oficiales sobre la deuda del sector público uruguayo.

Al finalizar el segunda trimestre del 2025, el registro alcanza los 61.011 millones de dólares.

Según estos datos, cada familia oriental estaría debiendo, sin comerla ni beberla, solamente por este concepto aproximadamente 60.000 dólares en promedio.

La lectura de los datos expone las enormes dificultades e incluso la imposibilidad que significará en el mediano plazo "honrar la deuda" frase que encabeza el libreto de los elencos económicos

Desde mediados del 2025, hasta el segundo trimestre del 2026 el calendario de intereses a pagar suma 2765 millones de dólares." Más del 12% de los gastos anuales presupuestados.

La comparación con el denominado "espacio fiscal" de 140 millones de dólares destinado por el gobierno a sus supuestas "prioridades" habla por sí mismo y destruye cualquier relato.

El pueblo ha ido pagando o pagará, mediante el IVA, IMESI, impuesto a los sueldos, IASS, una suma importante de dinero en forma de intereses que irá a parar a las cuentas particulares de poseedores de créditos contra el Estado.

Entre los acreedores se encuentran AFAPS, Bancos, otras instituciones financieras locales o del exterior. i

Una pregunta clave en esta historia es ¿cómo cuando, para qué se generaron los déficit cubiertos con deuda? ¿Cuál fue el uso de los recursos obtenidos por el sector público mediante esta modalidad?

Uno de los insumos fundamentales para obtener respuestas son los presupuestos. En ellos podemos ver que casi un 60% de los ingresos del sector público provienen de tributos pagados por los sectores populares mediante compras y en el resto se destacan el impuesto a los sueldos y pasividades, mientras que grandes patrimonios y capitales están exonerados, aportan escasamente al fisco y o gozan de zonas francas.

El uso de recursos complementa el panorama respecto a quienes pagan la fiesta y quienes son privilegiados.

Entre el destino de los fondos encontra-

mos las denominadas "devoluciones de impuestos" a grandes exportadores, el costo de las AFAP, inversiones del Estado al servicio de emprendimientos privados, costos de calesitas generadas por deudas para pagar deudas.

Las discusiones sobre el presupuesto 2026-30, pueden ser una buena oportunidad para repasar la estructura de ingresos y gastos del Estado y analizar las causas de déficit fiscales y deudas públicas que estamos pagando los

GOTITAS DE ECONOMIA

Los trabajadores portuarios con su paro paralizan el puerto, por la sencilla razón que cuando trabajan, son los que hacen funcionar el puerto. A veces nos olvidamos que el capital sin trabajadores es nada y que los medios de producción también los producen los trabajadores. "Lo esencial es invisible a los ojos".

El Sector Público Global presentó un déficit de 4.2% del PBI según las cifras del Ministerio de Economía y Finanzas del Uruguay correspondientes a agosto del año en curso.

El último reporte del BCU sobre deudas particulares de las familias uruguayas

del segundo trimestre del año indica que representa el 35% de sus ingresos anuales en pesos.

La empresa francesa NGE anunció la compra de acciones de la constructora SACEEM en Uruguay y se habría convertido en su principal accionista.

El tesoro de Estados Unidos intervino en el mercado de cambios argentino vendiendo reservas para contener el precio del dólar en Argentina. Un "flotador" imperial para el Ministro Caputo.

China anunció medidas de control de exportaciones relacionadas con tierras ultra duras, tierras raras y baterías. Entrarán en vigencia desde el 8/11.

- Con un incremento cercano a los 6000 millones desde inicios del año.
- En base al calendario de pagos de deuda pública publicado por el BCU.
- Letras de tesorería, bonos, notas, forman parte del set que con diferentes monedas y plazos conforman la deuda pública.
- iv. Sería necesaria una auditoria para conocer en detalle cada componente de la deuda y analizar si es correcta o no "honrarla".
- v. Antoine de Saint-Exupéry. El Princi-

Caso Laurta: Un doble feminicidio que dejó expuesta a la ultraderecha

En los últimos tiempos asistimos horrorizadas al brutal doble feminicidio de Luna Giardina y Mariel Zamudio en Argentina a manos de Pablo Laurta, un lobista uruguayo de ultraderecha y referente de la organización "Varones Unidos". El objetivo de matar a su ex pareja y a su ex suegra era el de secuestrar a su hijo de 5 años, además previamente mató a un conductor de Uber.

Varones Unidos es una organización machista, aliada a lo peor de la ultraderecha internacional; un lobby cuyos principales referentes en la región son Agustín Laje y Nicolás Márquez y en Uruguay tiene a personajes como el propio Laurta y el respaldo político expreso de Cabildo Abierto como quedó demostrado en la conferencia brindada en el Palacio Legislativo en 2022.

En estos asesinatos, una vez más se repite un patrón: las innumerables fallas que desde la policía y hasta la justicia, terminan en feminicidio. Otra vez se ignoran señales de acoso y seguimiento durante la vigencia de medidas cautelares, defectos en controles, etc. No solo es un tema de falta de recursos, hay desinterés y quedó demostrado que los problemas son los mismos en Uruguay y en Argentina.

El agravante en este caso, es que en el país hermano, el gobierno ultrarreaccionario de Milei recortó políticas para atender la violencia hacia las mujeres.

Ese gobierno reaccionario cuenta entre sus asesores a Agustín Laje, aliado de Laurta en la cruzada antifeminista y en definitiva pro machista de la ultraderecha regional. Lamentablemente, tuvieron que ser asesinadas Luna y Mariel para que la ultraderecha quede desenmascarada, los hechos son un duro golpe para los machistas y su relato.

Mientras tanto, luego de las lágrimas de cocodrilo de los políticos, finalizó la votación del presupuesto en la Cámara de Diputados, sin un peso para atender la violencia hacia las mujeres. Esta situación no fue contemplada ni por el gobierno del Frente Amplio al enviar el proyecto, ni por ninguno de los partidos que están en el parlamento a la hora de reasignar las migajas que repartieron, se está demostrando que el Frente Amplio en el gobierno es prácticamente igual que la derecha.

Lamentablemente el movimiento de mujeres y feminista, está ausente y no propone ni se moviliza por presupuesto, como si los problemas generales del pueblo no nos afectaran directamente. Cuando fue el doble infanticidio vicario en Soriano, el oportunismo empresarial de las ONG (subsidiado por el Estado) rápidamente maniobró para evitar las luchas con una "concentración" en Torre Ejecutiva que le sirvió al gobierno para anunciar una "mesa de trabajo" y ahí se terminó todo.

Es momento de que las mujeres nos volvamos a organizar para salir a luchar, con objetivos y con perspectiva e independencia del Estado, de las ONG y del "feminismo" institucionalizado que por el momento tiene sometido al movimiento de las mujeres.

Alejandra

Conflictos en **ADEOM** Montevideo y **Canelones**

La Asociación de Obreros y Empleados Municipales (Adeom) se declaró en preconflicto y se movilizó contra la política de recorte y ajuste del gobierno municipal de Montevideo.

La intendencia de Montevideo que gobierna Mario Bergara, planteó una serie de recortes, el intendente se había pronunciado sobre los problemas económicos de la comuna y las diferentes medidas de recorte que se estarían aplicando hasta el año que viene. Se plantea el No a los recortes que la variable de ajuste no sean los trabajadores.

ADEOM cuestionó a la gestión de Intendencia del Frente Amplio por la contratación de más de 60 personas en cargos de asesoría en paralelo con la eliminación de la sexta jornada laboral para los municipales que trabajaban algunos sábados, los recortes de viáticos en las jornadas de espirometría del personal de Tránsito y la quita de horas extras en algunos servicios. Esto se da a su vez en el marco de la discusión del convenio colectivo entre los municipales y el gobierno municipal. Marcan que quienes toman las decisiones desde cargos directivos bien remunerados, deben asumir la responsabilidad de sus errores político económico, sin trasladar las consecuencias a los salarios de los trabajadores mediantes recortes injustos.

En el marco de este conflicto el día 28/10,

se dieron medidas de lucha distorsivas, un paro de una hora por sector de trabajo del municipio, en sectores claves como contenedores, alumbrado, Limpieza, entre otros.

La movilización tenía como plataforma. en reclamos de un nuevo convenio colectivo, por Aumento real de salario que no acontece hace 30 años, políticas de Salud mental y condiciones y medio ambiente de trabajo, por Ingreso de personal y concursos, Remunicipalización de servicios que se encuentran actualmente tercerizados como los de limpieza, Revisión de normativa municipal vigen-

Conflicto en Canelones

A su vez en, el sindicato de municipales de Canelones se declaró en preconflicto, tras una propuesta económica que consideraron "totalmente insuficiente".

Marcan que recibieron reciben propuestas tales como el incremento del 1 % de salario anual y descontar de ese mismo 1 % la equiparación de la doble tabla de sueldo que la propia Administración generó. Si bien se plantean algunos mínimos avances en otros puntos, como comenzar a ajustar por inflación la partida insalubre y aumentar a 40 años de servicio el pago de la escala en la antigüedad, también se pone nuevamente sobre la mesa la eliminación del decreto 55 (amparo jubilatorio) y nuevas formas de trabajo referido a los regímenes horarios. Esto expresa que para los gobiernos departamentales, la variable de ajuste son los trabajadores y es necesario luchar, unificar la luchas de todos los municipales en todo el país, las luchas por presupuesto y Salario.

Michael

4

El Partido Comunista Revolucionario del Uruguay en el 50° Aniversario de su fundación* POT RICATRIO COMEN

Introducción

El presente trabajo aborda la historia del Partido Comunista Revolucionario del Uruguay (PCR), partido Marxista-Leninista-Maoísta que conmemora este año su 50° aniversario luego de afrontar una larga dictadura –militar-fascista de 12 años (1973-85), donde son desaparecidos los principales cuadros de la dirección partidaria y la restauración del capitalismo también en China posterior a la muerte de Mao Tzetung en 1976.

La fundación del PCR fue precedida de la ruptura ideológica y orgánica con el partido revisionista, y la construcción de una nueva organización política que posteriormente y luego de un proceso de estudio, debate y lucha ideológica, funda el partido que ha persistido hasta el día de hoy.

El origen y la base ideológica

El Partido Comunista Revolucionario del Uruguay, fue fundado por el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), que había sido fundado a su vez en agosto de 1963, en

la Conferencia Constitutiva que dio comienzo en setiembre de 1972.

La fundación del MIR se da en un proceso donde importantes dirigentes del Partido Comunista del Uruguay (PCU) y la Unión de Juventudes Comunistas (UJC), fundamentalmente de Montevideo, la capital y del departamento de Soriano, abandonaron dicho partido por diferencias de principios en los terrenos ideológico, teórico, político y sindical, que en lo fundamental eran entre el Marxismo-Leninismo y el revisionismo moderno y que también se expresaban desde hacía varios años en el propio Movimiento Comunista Internacional.

Entonces el MIR y luego el PCR pasan a formar parte de una corriente internacional que ha persistido hasta la actualidad y que toma los aportes de Mao Tsetung como fundamentales al Marxismo-Leninismo. En dicha corriente los partidos marxistas-leninistas—maoístas, definimos dichos aportes como un desarrollo de importancia fundamental, nuestro partido considera dicho desarrollo como una etapa del Marxismo.

Destacamos de los aportes teóricos de Mao Tzetung, los vinculados a la revolución democrática, agraria y antimperialista que avanzó ininterrumpidamente al Socialismo en China, y que fue de gran significación internacional ya que fue la primera revolución proletaria en un país oprimido, semicolonial y semifeudal.

Integrando el marxismo-leninismo a las condiciones histórico-económicas de China, definió que el carácter de la revolución proletaria en su primera etapa era de Nueva Democracia, con la clase obrera como vanguardia y el campesinado como fuerza motriz principal, y que en ciertos períodos y hasta cierto grado la burguesía nacional podría participar de ella.

Definió también que el camino revolucionario no era de acumulación de fuerzas a través de la lucha política, sindical y social, hasta la insurrección, como se había dado en Rusia, sino el de la guerra prolongada del campo a la ciudad, construyendo el Frente Único e instalando el nuevo poder en las zonas liberadas.

Esto significó un aporte muy importante en el terreno de la teoría militar del proletariado, lo que se pudo aplicar a las revoluciones que se dieron en Vietnam, Camboya y Laos, de alguna forma también en Cuba y en muchos países oprimidos donde hubo condiciones para ello.

Fueron muy importantes sus aportes en la construcción económica en el socialismo y en el terreno de la filosofía, en particular en el desarrollo de la teoría de la contradicción.

Después del golpe revisionista en la URSS y la extensión de su influencia en el movimiento comunista internacional, Mao se puso a la vanguardia en la denuncia de revisionismo y llevó adelante un nuevo gran aporte a la teoría revolucionaria del proletariado, la Revolución Cultural Proletaria, teoría de la continuación de la revolución bajo las condiciones de la de la dictadura del proletariado.

En el socialismo persisten las clases y la lucha de clases, y son permanentes los intentos de restauración capitalista, lo que en China y mediante la Revolución Cultural Proletaria basada en una gran movilización de las masas se enfrentó con éxito durante 10 años.

El revisionismo moderno al igual que los viejos revisionistas Berstein y Kautsky, revisan el marxismo para quitarle su filo revolucionario, pero esta nueva expresión se da en países socialistas y partidos que están en el poder. Su expresión más importante se da en la Unión Soviética (URSS) y a partir del 20º Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética (PCUS) liderado por Krushev, en 1956. En dicho Congreso se eliminan del

programa las tesis fundamentales de la dictadura del proletariado a lo interno de la URSS y también la línea revolucionaria marxista-leninista para las revoluciones a nivel mundial.

En lo fundamental se plantearon allí las tesis del "Estado de todo el Pueblo" y la posibilidad de la "coexistencia pacífica con el imperialismo", "la emulación pacífica" y la "posibilidad de la realización de las revoluciones en forma pacífica". Esto llevó a una polémica de gran importancia sobre la línea general del Movimiento Comunista Internacional.

Mao planteó a partir de allí que el ascenso del revisionismo al poder en el Partido Comunista en un país socialista, como la URSS, significaba el ascenso de la burguesía al poder y también un proceso de restauración del capitalismo, el que llevó a la postre a la desaparición de la propia URSS como tal en 1992.

En el plano nacional un proceso similar se da a la interna del PCU, donde es expulsado a través de un golpe, en 1955, su Secretario General y fundador, Eugenio Gómez y se produce a partir de allí, según el propio Rodney Arismendi, quien pasa a la Secretaría General, "una profunda revisión ideológica" a partir del 16º Congreso.

Ya en el 17º Congreso del PCU muestra a fondo dicha "revisión" aprobando el apoyo a las nuevas tesis revisionistas del 20º Congreso del PCUS, lo que consolida en la práctica una política reformista que combatió de hecho el camino revolucionario y limitó las luchas de la clase obrera y el pueblo al estrecho horizonte electoral- parlamentario, además de subordinar al partido a la estrategia y los intereses del socialimperialismo soviético.

El triunfo de la Revolución Cubana en enero de 1959 tuvo una influencia muy importante en el surgimiento del MIR y de las organizaciones revolucionarias en nuestro país y en América Latina, ya que demostró en la práctica que la revolución era posible y también por qué camino y con qué método, más allá de las limitaciones y desviaciones posteriores, sobre todo luego de la renuncia y salida del CHE.

Esto se unió a las condiciones objetivas y subjetivas crecientes por la crisis económica, por la profundización de la dependencia del imperialismo especialmente del yanqui, con el que el gobierno del Partido Nacional firma la primera carta de intención con el FMI en 1959, y las grandes luchas obreras y populares que se produjeron para enfrentar el agravamiento de la explo-

tación y el aumento de la represión policial a las movilizaciones.

Etapas de la fundación del Partido

En su trabajo, el camarada detenido desaparecido Nebio Melo Cuesta identificó tres períodos en la fundación del PCR.

"El Primer Periodo abarca desde el año 1963 hasta principios de 1968. En él se echan las bases fundamentales sobre las cuales hoy continúa la construcción de nuestro Partido: defensa del marxismo-leninismo, rompimiento con el revisionismo, reconocimiento del papel de vanguardia del proletariado y de la importancia de los trabajadores del campo, propaganda acerca de la necesidad de emprender el camino de la lucha armada para tomar el poder, diferenciación con el foquismo, lucha contra el infantilismo de izquierda, defensa de China y Albania en su lucha contra el imperialismo el revisionismo y por llevar adelante la revolución y la defensa de la lucha de los pueblos del mundo contra el imperialismo (en especial la lucha del pueblo vietnamita y del pueblo cubano).

En 1967 el Partido respondiendo al llamado de la lucha de clases, que va creciendo en extensión y profundidad, trata de organizar sus filas y unir a los distintos grupos y partidos de izquierda. Realiza ese año la Primera y Segunda Convención. En la Segunda Convención es expulsada una fracción de inspiración trotskista. Al final de 1967 culminan exitosamente los esfuerzos unitarios al concretarse la publicación del diario ÉPOCA con el respaldo de seis organizaciones de izquierda.

La respuesta del gobierno es la clausura de ÉPOCA y la ilegalización de nuestro Partido y las otras cinco organizaciones.

El Segundo Período es el "Período del conocimiento y propaganda del marxismo-leninismo-pensamiento Mao TseTung (1968-1971). Es a partir de la Revolución Cultural en China que nuestro Partido comienza a estudiar las obras del camarada Mao Tsé-Tung en forma organizada. La formación de los grupos de estudio y propaganda pasó a ser uno de los ejes de nuestra actividad.

En lo que tiene que ver con las bases ideológicas del Partido no son posibles las vacilaciones. ¿Qué posición se adopta ante el Pensamiento Mao



Tse-Tung? He aquí una clara línea divisoria que distingue a los verdaderos marxistas-leninistas, de los revisionistas, trotskistas, foquistas, etc.

El Tercer Período es en que comienza a aplicarse el marxismo-leninismo-Pensamiento de Mao TseTung a la realidad de nuestro país, a la relación del Partido con las masas y a la historia del Partido.

Se empeñaron los mejores esfuerzos en una lucha constante por ligar el Partido con las masas y por corregir los errores del pasado, especialmente los del Segundo Período. Los resultados no se hicieron esperar, se comenzaron a cosechar una serie de éxitos.

En la línea política: Especialmente al señalar desde abril de 1972 el peligro Fascista, denunciar el fascismo como enemigo principal y llamar a formar un Gran Frente Antifascista.

En la ligazón con las masas: Creación de las Agrupaciones Rojas y del sector obrero de Montevideo. Surgimiento en Mercedes del S.U.R. y vuelta al Plenario Sindical (este trabajo se había abandonado en forma absurda en el período de apogeo de la "Línea Roja") (se refiere a la fracción echeniquista, academista de derecha con fraseología de izquierda que terminó integrándose a los partidos tradicionales a la salida de la Dictadura, Nota de R).

En la consolidación del Partido: que demostraba su fortaleza en las Convenciones por sector, discutiendo la línea general y elaborando líneas específicas rectificando y eligiendo los dirigentes de cada lugar por medio de un trabajo serio y planificado, en el marco de un gran intercambio de opiniones.

El enemigo, seguramente asesorado desde el extranjero, advierte que se están echando las piedras fundamentales de un gran Partido. Con una ideología de vanguardia, el marxismo-leninismo-Pensamiento de Mao. Con un destacado equipo de cuadros enfilados hacia las masas básicas y que comienza a ligarse con éxito.

Firme en el programa de la revolución

por etapas: encarando las tareas de la revolución nacional-democrática, dando los pasos necesarios para llegar a esta meta y a través de ella abrir el camino hacia la revolución socialista. Un Partido dispuesto a recorrer el camino de la guerra popular para tomar el poder; consciente de la necesidad de construir un ejército. Un Partido que se prepara para la tarea de unir a todo el pueblo y elabora para esto una serie de políticas concretas. Un destacamento de vanguardia que

comienza a dominar la táctica y la estrategia revolucionaria." ["Vida Partidaria", 30 de mayo de 1975]

La línea política y su desarrollo en el proceso de fundación

Al inicio del Primer Período se dan también procesos de unidad donde el MIR participa en los inicios del Coordinador de organizaciones revolucionarias, en 1963, de donde surgiría posteriormente el Movimiento de Liberación Nacional (MLN-Tupamaros), del cual se retira por diferencias de principios en la concepción del papel de la clase obrera como vanguardia revolucionaria y de la lucha armada.

Se participa en esos años también en el acuerdo de la izquierda radical y revolucionaria en torno al periódico "Época", dirigido por el escritor y periodista Eduardo Galeano, que fuera clausurado.

A partir de 1968, al calor del auge de la lucha obrera y estudiantil en nuestro país y en el plano internacional, y la influencia de la Revolución Cultural Proletaria China, en el MIR se profundiza en el estudio del marxismo-leninismo-pensamiento de Mao y se desarrolla el movimiento sobre la base de esa delimitación de campos ideológicos.

La fracción echeniquista, caracterizada como "academista de derecha con fraseología de izquierda", por el camarada Nebio Melo, que predominó durante un período en la dirección del MIR, cometió errores graves de dogmatismo y sectarismo. Su dogmatismo no le permitía ver las diferentes condiciones de la revolución proletaria en Uruguay y China y tampoco elaborar líneas específicas para los frentes de trabajo, sindicales, estudiantiles y sociales.

El sectarismo se expresó en dos aspectos principalmente, uno en lo referido a al mal estilo en las críticas al MLN por sus concepciones pequeñoburguesas de la lucha armada y de la vanguardia

revolucionaria. Un MLN que ya desarrollaba la lucha armada y al que era correcto criticarlo y diferenciarse, pero era también importante unirse y ser solidario, teniendo en cuenta su calidad de revolucionarios y su amplia base social en los trabajadores del campo y la ciudad, con la que estábamos aliados en la lucha sindical y social y en general en el enfrentamiento al reformismo y el revisionismo, como así también su amplia base en la pequeñoburguesía antiimperialista y democrática radical.

El otro error de sectarismo muy importante tiene relación con el surgimiento del Frente Amplio (FA) en 1971, como un frente popular, político-electoral, en el que se resuelve no participar y llamar a votar en blanco, con la consiga de "Ni Golpe Ni Elección- Revolución".

No se tenía en cuenta, por dicha fracción, las condiciones muy favorables para integrarse al mismo de alguna forma, porque más allá del predominio de la socialdemocracia y el revisionismo en su dirección, existían en el seno del FA personalidades democráticas y sectores antiimperialistas, en particular antivankis consecuentes, como la Unión Popular del senador Enrique Erro, el movimiento 26 de Marzo, presidido por el escritor Mario Benedetti, movimiento que respondía en ese entonces al MLN, y se habían desarrollado además cientos de Comités de Base en los barrios de Montevideo y ciudades y localidades del interior, con gran participación popular en todo el país, en donde se podía actuar abiertamente.

Estos errores políticos son criticados en un amplio proceso de discusión liderado por los camaradas Nebio Melo, Winston Mazzuchi y Julio Arizaga los que logran el apoyo de la mayoría de los camaradas y llevar adelante la fundación del PCR en diciembre de 1972.

Este hecho junto al desarrollo de la Línea Antifascista frente a los avances reaccionarios de los gobiernos del Partido Colorado, de Pacheco Areco y luego Bordaberry, y los peligros de golpe militar. Además se desarrollaron las líneas específicas para el trabajo en cada frente, lo que posibilitó un crecimiento muy importante del partido a nivel nacional, que pasó a tener unos 300 cuadros y algunos miles de militantes en las agrupaciones clasistas del movimiento obrero y en las Agrupaciones Rojas, en el movimiento estudiantil.

Se editó en ese entonces el semanario Causa del Pueblo, con un carácter antiimperialista amplio y antifascista, que llegó a tener amplia difusión hasta que fue ilegalizado por la dictadura en junio de 1973.

Es de destacar que el partido sufrió la represión y tuvo sus primeros mártires en el propio año de su fundación. Santiago Rodríguez, "el Charla",

estudiante de secundaria y obrero de ANCAP (empresa estatal de combustibles) quien fuera asesinado en el liceo 8, de Montevideo, al intentar impedir el ingreso al mismo de un grupo paramilitar fascista mientras se realizaba una asamblea, el 11 de agosto de 1972. Joaquín Klüver estudiante universitario de la Facultad de Agronomía, fue asesinado el 6 de diciembre, por un efectivo militar en el barrio obrero del Paso Molino de Montevideo, en una marcha estudiantil contra la ley reaccionaria de educación promovida por Julio M. Sanguinetti, ministro de cultura en ese entonces y que fuera presidente luego de la dictadura.

El entierro de Santiago fue una de las manifestaciones de masas más grandes de esos años, donde participaron más de 100.000 personas, en una marcha que salió de la Universidad de la República donde se realizó el velatorio. Al frente de ella cientos de banderas rojas nos hacían saber al pueblo uruguayo y a los propios militantes del partido y de las agrupaciones de que había un partido proletario revolucionario pujante en nuestro país.

Por Joaquín Klüver también hubo actos y manifestaciones de masas en Montevideo y en su ciudad natal Mercedes, y por ese motivo se suspendió el funcionamiento de la Conferencia Constitutiva del partido que había comenzado ya en setiembre.

¡Tenemos derecho a decir que así nació nuestra bandera roja!

*Con motivo del 53° Aniversario del PCR del Uruguay publicamos la primera parte de este trabajo, que se encuentra en forma completa en el libro editado con motivo del 50° aniversario y que se encuentra en nuestra página web:p-cr.org.uy



Fracción liderada por Mario Echenique, cuyos integrantes terminaron definiendo a los militares fascistas como "nacionalistas" y finalmente apoyando a los partidos tradicionales

INAU e INISA ¿Presupuesto para infancia y adolescencia?

En realidad no hay ningún tipo de incremento para la infancia ni para la adolescencia. Lo que hay es un bono escolar que se lo van a asignar presupuestalmente a la ANEP. Todo lo que tiene que ver con obras en los liceos, y demás obras está vinculado a préstamos internacionales pidiéndole permiso al BID. Desde los años 90 el BID tiene el planteo de que "hay que ir hacia las prestaciones sociales como una manera de atender las situaciones de pobreza"

¿Qué son las prestaciones?

Es algo similar a las Asignaciones Familiares, que dejaron de ser universales, cuando antes se cobraba asignación familiar sin importar cual fuera tu ingreso. Sos trabajador, cotizas en caja, antes cobrabas asignación familiar. Esto dejó de existir, solamente la cobran los salarios más bajos, de menos de 30 mil pesos, o los que no tienen

La mayoría de los trabajadores hoy no cobran Asignación Familiar. Por otro lado se crean este tipo de bonos, que también existen en el MIDES, que son prestaciones genéricas que se hacen con la intención de decir "atiendo monetariamente a la pobreza" pero sin la más mínima certeza de que esto vaya a solventar y sostener la trayectoria educativa de los chiquilines.

En el INAU y en el INISA los únicos incrementos que existen son los vinculados a infraestructura, arreglo de los edificios más viejos. No se habla de

mayor infraestructura como no se habla de incrementos en salarios o de creación de cargos. En el INAU se habla de 25 millones de pesos para infraestructura de un organismo a nivel nacional lo cual es una miseria, y para el INISA 10 millones de pesos. En el INISA hay unos 15 edificios en la Colonia Berro que tienen más de 100 años. La mitad de estos edificios no se pueden usar porque están en situación ruinosa, plagados de humedad, y los que se mantienen en uso, lo hacen por el esfuerzo de los trabajadores.

Después tenemos edificios en Montevideo. Todos los días pasamos por una cárcel de jóvenes al lado de un Shopping Center, como pasa en el Nuevo Centro. Chiquilines viviendo en el encierro una zona céntrica. En Montevideo también hay edificios abandonados o para reconstruir. El INAU también tiene cientos de locales. Lo que sucede con estos edificios es que ninguno fue ideado para el motivo que tienen hoy. Generalmente en el INAU tiene casas grandes donadas, que tienen un desgaste continuo. No es lo mismo vivir en una casa familiar que tener 20 chiquilines viviendo en una casa.

Pero además de la infraestructura, lo que es más grave es que no se haya tenido en cuenta, con esto de la preocupación por las infancias, un incremento en la cantidad de proyectos. Hoy en día viviendo en hogares de INAU hay alrededor de 3 mil chiquilines en el país. Parece no ser un número muy grande, lo que sucede es que las casas no fueron diseñadas para el fin que tienen hoy, para que vivan decenas o cientos de chiquilines.

No tenemos la concepción que crear grandes orfanatos, pero después de que un chiquilín ingresa, luego de una situación de vida extremadamente difícil, a un hogar, la idea es que tenga la mejor atención, no que sea el último orejón del tarro. La administración hoy no invierte en creación de cargos, prácticamente no hay equipos de trabajo técnico. En Montevideo hay unos 30 hogares, casi la misma cantidad que 15 años atrás, esto teniendo en cuenta que el aumento en la cantidad de judicializaciónes que hay, hoy se pasó a un aumento de más de 120% en 5 años. Situación que directamente se relaciona con el aumento de la pobreza en el ámbito de la infancia. Todo esto redunda en chiquilines que viven en peores condiciones por la situación económica y la política económica que tenemos.

El INISA es el último organismo del estado creado en el año 2015 por una ley que lo separa del INAU. Esto hay que aclararlo porque muchas veces se piensa que están juntos los dos organismos. Tiene un presupuesto aparte, el INISA presentó 5 artículos en la ley presupuestal. Solamente el último artículo habla de un incremento de infraestructura de 10 millones de pesos, nada. Los otros artículos de lo que hablan son de las reformas, de una reestructura interna que no está claro el monto total. Solo se dice que se va a hacer y se va a pedir plata cuando se precise. No se pide plata bajo una falsa visión de que con lo hay basta.

Hemos escuchado al presidente Saavedra y a otras autoridades, donde es extraño que tan rápidamente, en una institución tan diagnosticada, porque INISA es vista por la Institución Nacional de los Derechos Humanos y otras instituciones. No es algo nuevo de que el INISA necesita de una atención particularizada. No hay ingreso de personal hace años, y cuando hay ingresos se hacen de una manera donde las personas van a trabajar con la preparación básica que puede tener cualquier trabajador. Otro tema es que no hay un cuidado en la salud mental y la salud ocupacional que son elementos centrales en un trabajo como este que desgasta mental y físicamente a cada trabajador.

Lo que hay es un egreso permanente por variados motivos; por jubilaciones, por enfermedades y también hay un problema sobre cómo se investiga administrativamente las cosas que van apartando gente de la atención directa. No hay incrementos en el rubro salarial ni en la cantidad de proyectos, por lo tanto contradictorio con la preocupación que se esgrime en público diciendo "nos preocupan los gurices". Se va a hacer con la misma situación salarial, con los mismos trabajadores desgastados de años atrás y con una especie de voluntarismo que nos dice que "esto va a salir bien" por un motivo que desconocemos.

> Milton Rodríguez (extracto de la entrevista en CX 36)

A movilizar y a luchar por presupuesto para la Educación **Pública**

Se continúa la lucha por presupuesto, en defensa de recursos para la educación pública, con un paro docente en Montevideo de 48 horas el día 28 y 29/10 en Montevideo y 24hs en todo el país, para acompañar la movilización en el marco del Paro General Parcial. Que contó con la ocupación de 6 centros de estudio en Montevideo, Liceo 1, 9, 13, 22, 61 y 72, que permitió reunir a los núcleos y prepara el paro del miércoles.

A su vez secundaria planteo la propuesta de Matriz de Grupos de 2026 y el instructivo para la elección de horas, que en principio se ve una aumento de algunos grupos, pero realidad sustancialmente se mantiene la matriz de grupos 2025, en cuanto la currícula algunas materias vuelven a ser obligatorias en algunos niveles como Ciencias Físicas u otras materias que se re acomodaron como Geografía, Ciudadana e Informática.

Que desde el oportunismo, se quiere llevar a una sensación de triunfalismo de parte del FA y sus militantes en la Lista 1, que con los cambios propuestos acá se logro frenar la reforma educativa o es inédito como expresaba el encargado de la comisión de políticas educativas, por la participación del Sindicato. Acá se presenta un parche, porque si bien vuelven algunas materias, los criterios de evaluación siguen siendo los mismos, al igual que los programas, no se han asignado más grupos, cuando tenemos la mayor población e ingreso a nivel de estudiantes de secundaria, con edificios plagados de deficiencias, con techos que se caen, se llueven, falta de mobiliario, y que para coronar el gobierno no ha asignado presupuesto suficiente para la

Dónde venimos de 5 años de rebaja salarial, con un convenio que no garantiza recuperar lo perdido, la falta de equipos multidisciplinarios, por un Liceo Bachillerato en la Teja y en varios puntos más de Montevideo, a esto se suma la proyección de grupos en formación docente de parte del Consejo en Formación de la Educación que indica la pérdida de 222 grupos sobre todo en el Interior para el próximo año, estas son algunas cuestiones por las cuales luchamos por presupuesto.

Sin embargo esto se ve condicionado cuando desde FENAPES y AFUTU, se votó por la mayoría del oportunismo, firmar el preacuerdo salarial, con un mísero aumento de 0.5% en 2026 v

sujeto a la inflación, por otro lado tenemos otros gremios la lucha en el conflicto presupuestal y las movilizaciones y ocupaciones en secundaria, Magisterio, IPA, formación docente en todo el país y la UdelaR, que en la anterior Asamblea se intentó votar paros zonales para acompañar a los que luchan.

También se tiene que hacer autocrítica el clasismo que no ha podido articular las luchas por presupuesto, llevar adelante la movilización y trabajar de manera mancomunada para enfrentar al gobierno y ni a las cúpulas que están en los sindicatos.

Hoy el debate está en golpear al gobierno y en su política continuista con un presupuesto de ajuste y pautas salariales miserables y hay que organizar e impulsar, la movilización medidas de lucha y unificar los conflictos, cuestión que no quiere discutir el oportunismo y unificar las luchas por presupuesto y salario.

Michael

Basta de represión en Perú

El 15 de octubre durante una movilización nacional para rechazar el nombramiento de José Jerí como presidente y denunciar el "pacto mafiosoenel Congreso", agentes de la Policía Nacional del Perú (PNP) vestidos decivil, balearon y asesinaron al rapero y militante Mauricio Ruiz Sáenz "Truko".

Esta movilización convocada en varias regiones de los 24 departamentos del país, a causa de la violenta represión en Lima, dejó un saldo de más de cienmanifestantes heridos, 17 de gravedad y 11 presos, incluyendo agresionesaperiodistas y medios independientes.

Esta violencia represiva que hoy se comete bajo el gobierno de José Jerí eslacontinuidad de la heredada del régimen de Dina Boluarte, responsable demásde 80 asesinados durante el golpe de estado contra Pedro Castillo el 7 dediciembre de 2022.

La movilización nacional se convocó exigiendo justicia para las víctimas delarepresión, cárcel para Dina, fuera Jerí, cierre del congreso, denunciandolacreciente complicidad de la PNP con el crimen organizado, el aumento delainseguridad, la aprobación de leyes que benefician a los poderosos y criminalizan la protesta social y el fin de las leves de amnistía que buscanproteger a los miembros de las fuerzas represivas acusados de crímenes durante el conflicto armado interno.

¡Solidaridad con la justa lucha del hermano pueblo peruano!



Proclama de la Coordinación por Palestina Uy al finalizar la marcha del 9/10/25 (extracto)

Compañeras y Compañeros:

Durante estos dos años, nos hemos enfrentado a través de imágenes diarias, a una arremetida brutal, sin precedentes en este siglo, tanto por su magnitud como por la naturaleza de sus objetivos. Estos objetivos no son, como dicen, desmantelar una organización, sino que apuntan a borrar a un pueblo, a borrar su existencia y su memoria.

La ingeniería del hambre que Israel aplica llegó a su pico este año. Ya hace 18 años que Gaza está bajo bloqueo militar, por aire, por tierra y por mar. Que se controla la cantidad mínima de alimentos, agua e insumos que entran por habitante palestino. Y desde el 8 de Octubre de 2023 se implementó una privación progresiva de todo lo necesario para vivir. Se ha frenado el ingreso de avuda humanitaria, insumos médicos, energía, agua. Todo con el objetivo calculado de matar por hambre. Hambruna que ya cuenta de a cientos las víctimas y a 2 millones de personas, con distintos niveles de inanición.

Pero el drama Palestino inicia hace décadas. Mientras que en el siglo XX los pueblos se independizaban del colonizador europeo, desde India hasta Vietnam y desde Argelia hasta Senegal, en Palestina empezaba un proceso de más de 77 años de colonización, de ocupación y apartheid.

Pero en esta arremetida Israel va a fondo: la pulverización de Gaza, de ciudades y pueblos, las muertes y la destrucción sistemática de todo, escuelas, hospitales, agua potable, energía, cultivos, oficinas de la ONU. Están buscando destruir a las personas, a su cultura, a la nación entera. En una población donde el 40% es menor de 18 años, hay una violencia dirigida intencionalmente hacia los niños: un imperdonable infanticidio.

iES GENOCIDIO! iNo es una guerra, es un genocidio! Junto al pueblo Palestino decimos bien fuerte ¡Basta! Y recordamos que la ONU, a través de la resolución 3070 de 1973, "la legitimidad de la lucha de los pueblos por liberarse de la dominación colonial extranjera y de la subyugación foránea por todos los medios posibles, incluida la lucha armada". Sin embargo, toda la resistencia palestina y el pueblo palestino en general, son criminalizados y denunciados como terroristas por Israel, EE. UU y sus aliados. Son terroristas los niños que tiran piedras contra el tanque, quienes participaban pacíficamente en la gran marcha del retorno, quienes no se van de sus casas, quienes insisten en sobrevivir como nación Palestina.

Señalan el síntoma como si fuera la causa, para usarlo como excusa, mientras la verdadera causa se profundiza: el colonialismo, el apartheid, el exterminio de un pueblo, los reiterados castigos colectivos. El régimen de Netanyahu y el Parlamento de Israel se han pronunciado recientemente, por la anexión definitiva de Cisjordania, colocándose una vez más fuera del derecho internacional. Algo que está sucediendo de hecho, con hordas de colonos armados que asesinan y echan de sus casas y granjas a los palestinos, mientras el ejército arresta masivamente a su población. Son más de 11.000 los y las presas palestinas en las cárceles de Israel. Y esto no lo vemos en ningún titular. Secuestran por la noche a niños v niñas de sus casas; los juzgan en tribunales militares y bajo la misma legislación que para personas adultas. Secuestran y detienen personas en territorio palestino, destruyen viviendas una y otra vez, siembran el terror por todos los medios posibles. Desde el río hasta el mar, libertad para todos y todas. Las decenas de rehenes que se encuentran secuestrados en Gaza y los más de 11.000 presos políticos palestinos, rehenes de Israel.

¡Libertad para todos y todas!

Quienes gobiernan Israel, que expresan lo peor de la extrema derecha mundial, deben ser juzgados por cometer crímenes contra la humanidad. El Estado de Israel miente, acá no se trata de una guerra contra la resistencia, se trata de una guerra racista y colonial contra todo un pueblo.

¡Porque es un Genocidio! Concepto que hemos usado una y otra vez y también lo usan los organismos de la ONU, los tribunales internacionales, los académicos que estudian el tema y las organizaciones de derechos humanos. Un concepto que indica una intención de exterminio y el desarrollo de acciones para cumplir esa intención. Y la importancia está en que, una vez reconocida esa intención, explicitada por varios miembros del gabinete de Israel, y una vez identificadas esas acciones, como los bombardeos indiscriminados y la utilización del hambre, tenemos que actuar. ¿Qué podemos hacer?

En primer lugar, al pueblo acá presente, que se moviliza y alza su voz, acá y en los 19 departamentos del Uruguay. Hoy es una jornada histórica, ¡salud! Tenemos que redoblar esfuerzos: no dejemos de hablar de Gaza. Que se llene el país de banderas palestinas colgadas en ventanas y balcones. Que se pinten los muros con consignas de paz, justicia y libertad. Que se llenen las calles de marchas, protestas, gritos,

carteles. Que se multipliquen las conversaciones, talleres, charlas, y discusiones. Porque hablar de Palestina, preocuparnos por Palestina, nos vuelve mejores, nos humaniza. Nos redime de la vergüenza de mirar para el costado, nos saca del hundimiento moral de la complicidad, nos hace empáticos y solidarios con el otro, sea de acá o de allá.

En segundo lugar, al gobierno le decimos, le exigimos, lo primero es reconocer y denunciar que se está cometiendo un genocidio. Impulsar ante los organismos internacionales el reconocimiento de esta barbarie. ¡Es, existe! Está sucediendo en este mismo instante.

El gobierno debe impulsar y exigir las investigaciones y juicios sobre las atrocidades cometidas. Debe operar, con todas las herramientas existentes, para presionar por un alto al fuego inmediato y la apertura urgente de un corredor de ayuda humanitaria. Pero las palabras sin acción caen en los oídos sordos de la impunidad.

¡El pueblo palestino ya no tiene tiempo para esperar más monitoreos!

Hay que actuar ya, hay que tomar acciones que, al igual que ocurrió con la Sudáfrica del apartheid, aisle y rechace el apartheid.

El gobierno debe romper relaciones con Israel mientras no respete el derecho internacional. Tenemos que cortar todo intercambio, científico, comercial, institucional, adoptando las medidas legítimas y legales. Los gobiernos y los pueblos deben aislar al genocida y rodear al oprimido.

¡No más venta de carne para alimentar al genocidio! ¡No compremos armas ensayadas en niños y niñas palestinas! El silencio es complicidad, la inacción es complicidad, el momento de actuar es ahora.

Ayer se hacía público que se había alcanzado un acuerdo para el alto el fuego que entró en vigencia hoy. Celebramos con inmensa alegría si en Gaza, hoy por primera vez desde marzo, puedan dormir sin el ruido de las bombas. Si pueden empezar a buscar entre los escombros a sus familias o comenzar el largo recorrido para saber su destino final. Si empieza a ingresar agua y comida.

¡Celebremos! Porque el alto el fuego es un triunfo de la humanidad sobre la barbarie, de la vida sobre la muerte, de la enorme resiliencia de ese pueblo heroico y de todos ustedes, nosotros y nosotras y de los pueblos que se pusieron de pie al grito de ¡basta de genoci-



dio!

Pero también recordemos que ya hubo un alto el fuego que fue violado unilateralmente por Israel. Y que anteriormente hubieron otros alto el fuego. Siempre fueron pausa y no detención. Porque, como decíamos al principio, la paz no es solo ausencia de bombas; la paz es con justicia y libertad o solo es otra pausa.

¡Salud pueblo palestino! ¡Salud pueblos del mundo!

¡Por la paz, la vida, la justicia y la libertad!

¡ALTO AL FUEGO INMEDIATO Y FIN DE LOS BOMBARDEOS SOBRE GAZA!

¡FIN A LA EXPULSIÓN FORZADA DE LA POBLACIÓN PALESTINA DENTRO Y FUERA DE GAZA!

¡INGRESO URGENTE DE AYUDA HUMANITARIA!

¡LIBERTAD PARA LOS REHENES EN GAZA Y LAS Y LOS MILES Y MILES DE PRESOS POLÍTICOS EN LAS CÁRCELES SIONISTAS!

¡Todos por todos!

¡POR EL FIN DE DEL COLONIALIS-MO y el APARTHEID!

¡¡VIVA LA SOLIDARIDAD ENTRE LOS PUEBLOS!!

iiiDesde el río hasta el mar derechos iguales para todos y todas!!!

VIVA PALESTINA LIBRE

Coordinación por Palestina Uruguay, 9 de octubre de 2025



ARGENTINA

EL TRIUNFO ELECTORAL LE DIO AIRE AL GOBIERNO. SIGUE LA LUCHA

El resultado de estas elecciones legislativas le da aire al gobierno de Milei, que hizo una buena elección en todo el país, saliendo primera fuerza en 16 provincias: CABA, Córdoba, Santa Fe, Mendoza, Entre Ríos, Misiones, Chaco, Salta, Jujuy, La Rioja, San Luis, Neuquén, Chubut, Río Negro y Tierra del Fuego.

Además, logró dar vuelta la elección en la Provincia de Buenos Aires, donde había sido derrotado categóricamente el 7 de setiembre. En territorio bonaerense La Libertad Avanza obtuvo el 41,53%, sobre 40,83% de Fuerza Patria.

Este gobierno vendepatria y hambreador logró imponer en muchos sectores populares el temor a un salto al vacío; a qué podía pasar a partir del lunes si ellos no ganaban y que "íbamos a estar peor".

Esta misma amenaza la hizo hasta el propio presidente de Estados Unidos, Donald Trump.

Esto sumado a que millones ya no confían que las elecciones puedan cambiar algo (hubo un récord de ausentismo de más del 32%, casi 11,5 millones de personas). Y muchos que en la polarización siguen muy enojados con los gobiernos anteriores o con los gobiernos provinciales.

De todas maneras, hay que pegar la oreja y escuchar mucho, no solo a aquellos que están de acuerdo con nosotros, para conocer sus razones, sin adjetivar ni etiquetar y yendo al debate con nuestros argumentos, para hacer una valoración definitiva y ver cómo fue en cada lugar.

La Libertad Avanza obtuvo nacionalmente 9 millones de votos (el 25% del padrón), lejos de los 14 millones y medio que obtuvo Milei en el ballotage con el apoyo de Macri. Al polarizar y nacionalizar la elección, La Libertad Avanza logró atraer al voto intermedio con ideas antiperonistas y se afirmó como la principal fuerza de derecha, con los votos suficientes para

tomar aire y avanzar con su política de entrega nacional, ajuste y represión.

Cuando el gobierno estaba muy golpeado políticamente por la lucha popular, el fracaso de su política económica y la podredumbre de corrupción y el narcotráfico, el imperialismo yanqui jugó abiertamente para sostenerlo y con un trato humillante lo pasó a dirigir a control remoto. Nunca en la historia argentina fue tan desembozada la injerencia imperialista. La intervención directa del Tesoro de EEUU comprando pesos para sostener el precio del dólar, gastando cerca de 2 mil millones de dólares en dos semanas, mostró el grado de decisión del gobierno de Trump y reunificó a sectores de las clases dominantes que comenzaba a tener contradicciones con el gobierno.

A partir de allí, luego de algunos escarceos, varios de los principales monopolios de la comunicación cerraron filas a favor del gobierno y del miedo al "lunes negro".

Estas elecciones también llaman a la reflexión a los sectores de la oposición que absolutizan lo electoral y se corren de la pelea diaria en las calles contra esta política. Esto lleva a veces a concebir los frentes electorales con sectarismo y llevando a la rastra a los aliados, lo que se agrava por las internas públicas por las candidaturas que son ofensivas para los que la están pasando mal y causan mucho daño.

Fueron las luchas las que fueron desnudando la esencia reaccionaria de este gobierno. Los que apostaron a hacer la plancha y planteaban que Milei se caía solo debido a sus errores, subestimaron los poderosos sectores que lo sostienen. En las elecciones legislativas de 2017 Macri también ganó la provincia de Buenos Aires y la mayoría de las provincias sacando nacionalmente un porcentaje muy parecido al que sacó ahora La Libertad Avanza (41,5%). Poco tiempo

después las luchas obreras y populares crecieron y enterraron los sueños de reelección de Macri.

Milei tiene la misma debilidad que tuvo entonces Macri: que su política de ajuste cruel y entrega generan que la principal oposición es lo que se une para luchar en las calles.

En noviembre de 2023 desde nuestro partido definimos que íbamos a enfrentar a este

gobierno que expresa a la derecha más reaccionaria. Hoy, después de dos años de lucha intensa de nuestro pueblo, ratificamos esa posición y tenemos muchas mejores condiciones que entonces para avanzar.

En estos dos años de Milei los trabajadores, los campesinos, los originarios, las mujeres y disidencias, los estudiantes, los castigados por la crisis de las economías regionales y las inundaciones, los discapacitados y demás sectores populares y nacionales, protagonizaron masivas y gigantescas luchas: paros nacionales, huelgas, actos, movilizaciones, etc., con su saldo de organización obrera, campesina, originaria y popular.

En amplios sectores creció el odio popular frente a la política antinacional y fascista que pretende imponernos. Una parte de esta bronca también se expresó en el voto a Fuerza Patria y frentes semejantes, que obtuvieron 8.027.098 votos y fueron primera fuerza en 8 provincias. Otros, también con bronca, no fueron a votar o votaron otras corrientes opositoras.

Desde que asumió Milei las luchas fueron creciendo. Una y otra vez pudimos avanzar en acuerdos para la unidad en la lucha, multisectoriales y otras formas de coordinación, que crearon las condiciones para que el pueblo se mantuviera en las calles, una conquista democrática



fundamental que esta derecha reaccionaria odia.

En los distintos frentes que integramos en todo el país nuestras compañeras y compañeros salieron a pelear el voto contra Milei lugar por lugar, planteando que esta política no se aguanta más y que era necesario enfrentarlos en las urnas para crear mejores condiciones para derrotarlo en las calles. Ese sigue siendo nuestro objetivo.

Se equivocan los que piensan que ahora "no hay con qué darle" a Milei, o que tiene un cheque en blanco para avanzar con su plan de ajuste y entrega. Los propios números electorales muestran que somos millones los que no queremos a este gobierno y defendemos la celeste y blanca.

Redoblaremos los esfuerzos para unir a los sectores populares, patrióticos y democráticos y seguir en las calles para impedir que avancen con las tres reformas anti-pueblo: la reforma laboral, la reforma previsional y la reforma tributaria. En el camino de esta necesaria unidad multisectorial seguiremos trabajando por un paro nacional activo, y defenderemos la patria que nos legaron nuestros próceres frente a los imperialistas yanquis que respaldan a Milei y frente a toda dominación extranjera.

Escriben Ricardo Fierro y Germán Vidal (del semanario Hoy del PCR de Argentina)

Noviembre y Diciembre de 2025 - Momento decisivo para la clase obrera

Noviembre es un mes de definiciones tanto en los consejos de salarios como en el presupuesto quinquenal.

Las mesas de los Consejos de Salarios están trancadas, las patronales con su actitud intransigente y previendo un crecimiento bajo del PBI a futuro, busca mantener sus ganancias y los niveles de explotación del trabajo. Esta actitud de la patronal favorece al finalizar las rondas y cuando se llegue a votación, a que se aprueben las vergonzantes pautas del gobierno con un aumento promedio de 3% nominal anual para los salarios más bajos en acuerdos a dos años y con la tramposa "inflación subyacente" y congelación o pérdida salarial para más del 60% de la clase obrera

frente a la aceptación claudicante de la burocracia sindical que dirige el PIT-CNT. Aún así las patronales no se las llevan gratis, de demorar demasiado los acuerdos, se le acumula un apretado calendario de pago de ajustes retroactivos a julio de este año sumado a los aguinaldos.

En cuanto al presupuesto, el Frente Amplio necesitó aliarse al fascismo de Cabildo Abierto para aprobar varios artículos a cambio de aumentar el presupuesto de defensa (Hospital Militar y salarios) y al final de cuentas el Parlamento reasignó (sacó de algunos organismos para darles a otros) \$500 millones. La cifra se ve grande pero en realidad son apenitas USD12 millones para la educación que se lleva la mayor parte, casi USD1millón para Fiscalía y algo para parques tecnológicos, el Frente Amplio salió a hacer alharacas con este reparto de migajas.

Arranca el segundo tiempo en el Senado, en lo que va del período la Universidad está consiguiendo \$432 millones producto de la movilización desde el mes de agosto, de los cuales solo \$140 va para salarios (aumento de 0,5\$), la UTEC consiguió \$80 millones y

la Fiscalía \$40 millones. El gran castigado fue la ANEP que no consiguió nada, producto de la desmovilización de los sindicatos docentes (FENAPES aceptó las pautas salariales). A la ANEP la están salvando una vez más los estudiantes tanto en Secundaria como en Magisterio.

Desde el principio, sostuvimos que la principal lucha presupuestal debe ser por arrancarle al gobierno un mensaje complementario ya que el presupuesto es igual que el del gobierno de la derecha con algunas dádivas, estrategia que sólo los sindicatos de la Universidad siguieron. El 28/10 la Intergremial Universitaria se reunió con el Secretario de Presidencia Alejandro Sánchez y como era obvio, este personaje negó la posibilidad del mensaje complementario, eso sí: en esa reunión más de una vez se mostró ofendido por las comparaciones de este gobierno con el anterior. Que el "Pacha" diga que no, no quiere decir que haya que hacerle caso, faltaba más.

En resumen, más allá del teatro de las clases dominantes, el Frente Amplio con la

política salarial en un panorama de poco crecimiento de la economía, asegura mantener la actual tasa de ganancia y la explotación del trabajo. En el sector público se asegura la congelación de los salarios ya que COFE y los sindicatos más grandes de la educación aceptan las pautas del gobierno lo que involucra a la gran mayoría. Los trabajadores están pagando un déficit fiscal que no generaron.

Ah, pero menos del 1% más rico se lleva en pala todos los años más de USD 5000 millones en exoneraciones de impuestos, mientras el que hace horas extras o el que tiene dos laburos paga IRPF.

Según el Cuesta Duarte, los salarios cada vez pesan menos en el PBI, lo que quiere decir que, de la riqueza generada en el país, cada vez menos va para los trabajadores y cada vez más va para el capital. Las proyecciones a dos años marcan que la tendencia será igual o peor... ¿no era que el Frente Amplio estaba contra el "modelo de la desigualdad"? Sus pautas salariales demuestran que viene a continuarlo.

Pablo Hernández